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1. Définition 

« La morphologie est la description des règles qui régissent la structure interne des mots, 

c'est-à-dire les règles de la combinaison entre les morphèmes racines pour constituer des 

« mots » (règles de formation des mots) et la description des formes diverses que prennent 

ces mots selon la catégorie de nombre, de genre, de temps et de personne.» 

2. Morphème et types de morphèmes 

Le morphème désigne l’unité minimale porteuse de sens, que l’on ne peut diviser en 

éléments plus petits sans passer au niveau phonologique. Le morphème se manifeste 

souvent sous la forme d’un segment inférieur au mot. 

Ex : Les travailleurs chôment. 

Cette phrase est composée de 7 morphèmes : le+s+travaill+eur+s+chôm+ent 

 

On distingue deux types de morphèmes : 

2.1. Les morphèmes lexicaux : désignent des unités appartenant à une liste ouverte du lexique. Ils 

sont pourvus d’un contenu significatif. On les appelle aussi les radicaux. En Français, les morphèmes 

lexicaux sont dépendants, c'est-à-dire qu’ils nécessitent un morphème grammatical pour être actualisés. 

Dans l’exemple Les travailleurs chôment, les morphèmes lexicaux sont : travaill et chôm. 

2.2. Les morphèmes grammaticaux : désignent des unités appartenant à une liste fermée de la 

grammaire. Ils sont doués d’un sens grammatical. Les morphèmes grammaticaux peuvent être liés (s, eur, 

ent), ou libres (le, pour, et…etc.). Dans l’exemple Les travailleurs chôment, les morphèmes grammaticaux 

sont : le, s, eur, ent. 
✓ 

2.3. Les classes des morphèmes grammaticaux 
 

2.3.1. Les morphèmes liés : Ce sont des morphèmes qui ne sont pas susceptibles d’apparaitre seuls 

dans la phrase. Ils sont toujours liés à une base. Cette classe comprend les morphèmes dérivationnels et les 

morphèmes flexionnels. 

2.3.1.1. Les morphèmes dérivationnels : suffixes ou préfixes selon qu’ils sont antéposés ou 

postposés par rapport à une base, ils servent à former de nouveaux mots (dits dérivés) qui conservent le 

comportement syntaxique d’un mot simple. La préfixation ne change pas la catégorie grammaticale de la 

base mais la suffixation opère souvent le transfert de catégorie. 

2.3.1.2. Les morphèmes flexionnels : Ils sont porteurs d’une signification proprement 

grammaticale et ils ne créent pas de nouveaux mots mais des formes différentes d’un même mot. En 

français, ils sont toujours postposés. Ils représentent les désinences et les marques du genre et du nombre. 

2.3.2. Les morphèmes libres : Ce sont tous les morphèmes grammaticaux autonomes (les articles, les 

pronoms, les prépositions, les morphèmes amalgamés, les morphèmes portemanteaux, etc.). 

2.3.2.1. Les morphèmes amalgamés : Ils représentent la fusion de deux morphèmes. 

Ex : Du = de + le/     Des= de + les/ Au =  à  +  le/ 



  

Aux = à + les. 

 

2.3.2.2. Les morphèmes portemanteaux : Ce sont des morphèmes simples qui représentent 

simultanément plusieurs valeurs grammaticales. C’est le cas du possessif Mon qui indique d’une part la 

première personne du « possesseur », et d’autre part le genre masculin/ féminin et le nombre singulier de 

« l’objet possédé ». 

 
2.4. Les autres classes 

 

2.4.1. Les morphèmes à signifiant discontinu : Ils sont formés d’une succession d’éléments 

répartis à plusieurs endroits dans la phrase. Ex: « il ne sait pas ». (ne…pas) est un morphème discontinu 

qui indique la négation. 

« il a mangé ». (a…é) indique le passé composé. 

 
2.4.2. Le morphème zéro : Certains morphèmes n’ont pas de réalisation phonétique ou 

graphique (forme), mais néanmoins leur absence est significative. C’est le cas notamment du singulier par 

rapport au pluriel et du masculin par rapport au féminin. L’absence du morphème du pluriel signifie que le 

mot est au singulier, et c’est le cas aussi du masculin. 

 

2.4.3. Les morphèmes homonymes : Ce sont des morphèmes qui ont une seule forme et des 

sens différents. Ainsi, Chant-eur/ Blanch-eur : les deux mots se terminent par le morphème grammatical 

« eur » mais cette forme correspond à deux sens différents. Dans le premier, il signifie « celui qui fait 

l’action de » et dans le second, il signifie « qualité de ce qui est ». 

 

2.4.4. Les allomorphes : Le morphème peut changer de forme selon le contexte dans lequel il 

apparait, sans changer pour autant de sens. Il se réalise sous forme de différents allomorphes. Ainsi le verbe 

Aller se réalise : 

• V : dans (1ère, 2ème et 3ème personne du sing. Et 3ème personne du pluriel + présent de l’indicatif). 

• I : dans (toutes les personnes+futur simple/ conditionnel présent). 

• Aill- : (toutes les personnes + présent du subjonctif) 

• All- : ailleurs. 

 

3. La segmentation et la commutation 
 

La segmentation est une opération qui consiste à segmenter la phrase, à la diviser en morphèmes. 

La segmentation est indissociable de la commutation qui est le test qui permet d’identifier les morphèmes 

qui composent une phrase, par le remplacement d’un morphème par un autre selon les besoins. 

Ex : le/s rose/s blanch/e/s. 

 
4. Exercices 

✓ Identifiez les différents types de morphèmes qui constituent chacun des mots suivants : 

Acheteur/ Fleur/ Danseur/ Acteur/ Portefeuille/ Cuisinette/ Cigarette/ Fillette/ Toilette/ 

Transportation/ Algériens/ Anticonstitutionnellement/ Beaucoup/ Admirable/ portatif/ 

décompositions/ accouchement/ affronterez/ subvenir. 
✓ Faites l’analyse morphologique des phrases suivantes : (Segmentation et identification des types 

de morphèmes) : 



  

1. Les belles voitures sont chères. 

2. Le prisonnier reconnait enfin ses crimes. 

3. Le tableau est contre le mur. 

4. Un petit stylo sur une petite table. 

5. Les grands nageurs ne se noient pas. 

6. Le gardien des verts est légèrement blessé. 

7. L’esprit de mon institution n’est pas d’enseigner à l’enfant beaucoup de choses. 

 
✓ Identifiez le procédé morphologique au moyen duquel est construit chacun des mots 

suivants : 

Suggérer/ Emmagasiner/ Volcanique/ Barbu/ Légendaire/ Noirâtre/ Synthèse/ Rarissime/ Craintif/ 

Livresque/ Observatoire/ Bavard/ Persan/ Douzaine/ Cirage/ Pendaison/ Drapeau/ Coupure/ 

Finesse/ Portemanteau/ Morphologie/ Névralgie/ Apiculture/ Pomme de terre/ Moyen âge/ Sourd- 

muet/ Passe-partout/ Démocratie/ Mots/ posaient/ Anormal/ Poux/ Aimeriez/ Ourse/ 

5. Corrigé des exercices 

 

✓ Segmentation des mots en morphèmes : 

 

Acheteur : Achet-eur : achet- : morph. lexical/ -eur : morph. gr. lié dérivationnel. 
Fleur : morph. lexical 

Danseur : Dans-eur : dans- : morph. lexical/ -eur : morph. gr. lié dérivationnel. 

Acteur : Act-eur : act- : morph. lexical/ -eur : morph. gr. lié dérivationnel. 

Portefeuille : Porte-feuille : porte- : morph. lexical/ -feuille : morph. lexical 

Cuisinette : Cuisin-ette : cuisin- : morph. lexical/ -ette : morph. gr. lié 

dérivationnel. 
Cigarette : Cigar-ette : cigar- : morph. lexical/ -ette : morph. gr. lié dérivationnel. 

Fillette : Fill-ette : fill- : morph. lexical/ -ette : morph. gr. lié dérivationnel. 

Toilette : Toil-ette : toil- : morph. lexical/ -ette : morph. gr. lié dérivationnel. 

Transportation : Trans-port-ation : trans- : morph. gr. lié dérivationnel. / -port- : 

morph. lexical/ -ation : morph. gr. lié dérivationnel. 

Algérien : Algér-ien-s : algér- : morph. lexical/ -ien- : morph. gr. lié 

dérivationnel./ -s : morph. gr. lié flexionnel 

Beaucoup : Beau-coup : beau- : morph. lexical/ -coup : morph. lexical 

Admirable: Ad-mir-able: ad-: morph. gr. lié dérivationnel./ -mir- : morph. 

lexical/ -able : morph. gr. lié dérivationnel. 

Portatif : Port-atif : port- : morph. lexical/ -atif : morph. gr. lié dérivationnel. 

Décompositions : Dé-com-pos-ition-s : dé-: morph. gr. lié dérivationnel./ -com-: 

morph. gr. lié dérivationnel./ -pos- : morph. lexical/ -ition- : morph. gr. lié 

dérivationnel./ -s: morph. gr. lié flexionnel. 

Accouchement : Ac-couch-ement : ac-: morph. gr. lié dérivationnel./ -couch- : 

morph. lexical/ -ement : morph. gr. lié dérivationnel. 

Affronterez : Af-front-er-ez : af-: morph. gr. lié dérivationnel./ -front- : morph. 

lexical/ -er- : morph. gr. lié flexionnel./ -ez: morph. gr. lié flexionnel. 
Subvenir : Sub-ven-ir : sub-: morph. gr. lié dérivationnel./ -ven- : morph. lexical/ 

-ir- : morph. gr. lié flexionnel. 

Anticonstitutionnellement : Anti-con-stitu-tion-nel-l-ement : anti-: morph. gr. lié 

dérivationnel. / 

-con-: morph. gr. lié dérivationnel. /-stitu-: morph. lexical/ -tion-: morph. gr. lié 

dérivationnel. / 



  

-nel-: morph. gr. lié dérivationnel. /-l-: morph. gr. lié flexionnel. /-ement : morph. 

gr. lié dérivationnel. 

✓ L’analyse morphologique : 

 
1. Le/s bel/le/s voiture/s s/ont chèr/e/s. 

Le- : morph. gr. libre/ -s : morph. gr. lié flexionnel. 

bel- : morph. lexical/ -le- : morph. gr. lié flexionnel/ -s : morph. gr. lié flexionnel. 

voiture- : morph. lexical/-s : morph. gr. lié flexionnel. 

sont : morph. lexical. + présent : morph. gr. lié flexionnel. 

chèr- : morph. lexical. / -e- : morph. gr. lié flexionnel/ -s : morph. gr. lié 

flexionnel. 

2. Le/ prisonn/ier/ re/conn/ait/ en/fin/ se/s crime/s 

Le : morph. gr. libre. 

prisonn- : morph. lexical. /-ier : morph. gr. lié dérivationnel. 

re- : morph. gr. lié dérivationnel. -conn- : morph. lexical. / -ait : morph. gr. lié 

flexionnel. 

en- : morph. gr. lié dérivationnel. / -fin : morph. lexical. 

se : morph. gr. libre. / -s : morph. gr. lié flexionnel. 

crime- : morph. lexical. / -s : morph. gr. lié flexionnel. 

3. Un/ petit/ styl/o/ sur/ un/e/ petit/e/ table 

Un : morph. gr. libre. 

petit : morph. lexical. 

stylo : morph. lexical. 

sur : morph. gr. libre. 

un : morph. gr. libre. / -e : morph. gr. lié flexionnel. 

petit : morph. lexical. / -e : morph. gr. lié flexionnel. 

table : morph. lexical. 
4. Le/ tabl/eau/ est/ contre/ le/ mur 

Le : morph. gr. libre. 

tabl- : morph. lexical. / -eau : morph. gr. lié dériv. 

est : morph. lexical. + présent : morph. gr. lié flexionnel. 

contre : morph. gr. libre. 

le : morph. gr. libre. 

mur : morph. lexical. 
5. Le/s/ grand/s nag/eur/s ne/ se/ noi/ent/ pas 

Le- : morph. gr. libre. / -s : morph. gr. lié flexionnel. 
grand- : morph. lexical. / -s : morph. gr. lié flexionnel. 

nag- : morph. lexical./ -eur- : morph. gr. lié dérivationnel. / -s : morph. gr. lié 

flexionnel. 

ne….pas : morph. à signifiant discontinu. 

se : morph. gr. libre. 

noi- : morph. lexical. / -ent : morph. gr. lié flexionnel. 
6. Le/ gard/ien/ de/s/ vert/s/ est/ légèr/ement/ blessé 

Le : morph. gr. libre. 

gard- : morph. lexical. / -ien : morph. gr. lié dérivationnel. 
de- : morph. gr. libre. / -s : morph. gr. lié flexionnel. 

vert : morph. lexical. / -s : morph. gr. lié flexionnel. 



  

   

est : morph. lexical. + présent : morph. gr. lié flexionnel. 

légèr- : morph. lexical. / -ement : morph. gr. lié dérivationnel. 

blessé : morph. lexical. 
7. L’/esprit/ de/ mon/ in/stitu/tion/ n’/est/ pas/ d’/en/seign/er/ à/ l’/enfant/ 

beau/coup/ de/ chose/s 

L’ : morph. gr. libre. 

esprit- : morph. lexical. 

de- : morph. gr. libre. / mon : morph. gr. libre portemanteau. 

ins- : morph. gr. lié dérivationnel. / -stitu- : morph. lexical. /-tion : morph. gr. lié 

dérivationnel. 
n’….pas : morph. à signifiant discontinu. 

est : morph. lexical. + présent : morph. gr. lié flexionnel. 

d’ : morph. gr. libre. / 

en- : morph. gr. lié dérivationnel./ -seign- : morph. lexical. / -er : morph. gr. lié 

flexionnel. 
à : morph. gr. libre. 

l’ : morph. gr. libre. 

enfant : morph. lexical. 

beau- : morph. lexical./ -coup : morph. lexical. 

de- : morph. gr. libre. 

chose : morph. lexical./ -s : morph. gr. lié flexionnel. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 


